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让生命如轻风流动
!日" 杜海玲

! ! ! !正在学习心
理咨询。如果我
考试及格，几个
月后可以有日本
的心理咨询师资
格。但是，我并没有打算做
这一项工作，因为它需要
自身具有很大的心理承受
力才能包容和支持来访
者。而我目前不具备这种
能力。
学习心理咨询，首先

是为了自己。我从小就是
个爱思考的孩子，直白一
点说，便是早熟。我清晰地
记得看着同学们欢快地玩
作一团，而我在一旁眺望
夕阳。那不好受的情绪，长
大了才知道叫做忧伤或者
惆怅。早熟的缘由已经不
重要。既成事实，便要接
受。然而我确实很容易在

人群中体验孤独和不安，
多思而敏感，那些属于文
艺青年的腔调，虽然我很
不齿并且羞于承认，却曾
于我常常发生。
当我发现往事有很多

不堪回首，当我在报社接
听读者悲伤的求救电话却
无能为力，当我阅读了比
较多的心理类书籍，于我，
学心理咨询是水到渠成。
上课有教材，听老师

讲课，作笔记，并且有些小
组活动。比如疗愈“内在小
孩”。百度一段：“内在小孩
治疗法处理的是个人与自
己的关系，重要的不是现

在或过去发生了
什么事，而是当
事件发生后，个
人与自己的关系
是否改变，以及

个人如何对待自己。如果
一个人与自己的关系亲
近，则生活将是有活力、充
满创意与能量的；若关系
是疏离的，则容易感到对
生活厌倦、无力及无意
义。”

这个环节是大家围
坐，由某人来描述小时候，
并由此人挑选同学担任他
（她）的父母，诉说小时候
不开心的事情后，由“父
母”向其道歉。一个来自亚
洲国家的女孩挑选我为她
的“父亲”角色。在她诉说
惨痛的童年时，“扮演”她
“父母”的我们都感到悲
伤。我在作为“父亲”对她
说话时，不知怎样开口，因
为她对生父毫无印象。我
对这个漂亮的姑娘说：“对
不起，我和你母亲也曾经
相爱，因此生下了你。但我
们都不成熟，所以很快分
开。让你跟随母亲漂泊日
本，在那样凄惨的养育环
境中成长。如今你长这么
大了。我作为完全没有对
你尽过责任的父亲要对你
说对不起。”
这个女孩子说，她生

来没有父亲。这是第一次
有人从父亲的角度来对她
说话，也让她意识到“父
亲”一词。她总是寻找比自
己大许多的男子，并且希
望紧紧依附。这次活动令
她意识到父亲的缺
位造成恋爱的诸多
障碍。
事实上，在我

以父亲角色对她说
话之后，一种感觉逐渐清
晰地从潜意识浮起。我的
父亲，如果有机会，会对我
说什么？

我的父亲在我 !" 岁
的时候病逝，没有告别。我
记得的是我离开病房时回
头，看到他的眼睛。眼神并
无语言可形容。
他去世至今，我没有

流过一滴眼泪。我将有关
父亲的感觉彻底封住，并
且压上了沉沉的坚冰。我
从前曾经翻译过一篇文章
《悲伤的时候请哭泣》，内
容大致是，如果失去亲爱
的人，请多多哭泣，亲爱的
人走了，留下一个空洞，但
是年深月久，一定会从那
里生出柔软的什么来，那
便是亲爱的人留给我们
的。

我盖住了那个空洞。
并且不知道那个黑洞从冰
封中也吹出寒寂冷风。

直至最近，我意识到
这是一份“未完成”。某日
清晨上班路上，正与国内
一个心理咨询学习者的微
信群聊着，我说到这份“未
完成”，有咨询师说，你可
以写一封信给父亲告别。

写一封不发出的信，
对父亲说很多我本以为永
远没有机会问的问题，没
有机会说的话。我在心里
动了这个念头时，突然泪

意喷薄。因为是在
外面，我忍住了哭
泣。之后一进入工
作状态或之后的与
朋友开心午餐，又

再次对这份未完成进入无
感状态。我感到失去了机
会。
前几天在家里，看到

日本的一位华人咨询师组
建的群，有人贴了篇国内
心理咨询师李梦潮的文
章，里面提到“才子或者才
女大多数都有着一个缺席
的父亲”。我于是打出一行
字：“其实我不要当才女。
我要爸爸。”一语既出，从
深处喷发的哭泣磅礴而
来。热泪流入那个黑洞，滋
润且柔软。迟到 #$年的告
别疗愈我自身。而一些症
状在我的觉察下消失或减
轻了。
症状一词，听上去很

“有病”，我们可以改一个
词，称为行为模式或个性。
实际上我们大多数人

都带着自己的症状生活。
入不敷出也渴望名牌、疯
狂购物、失眠、酒精中毒、

恋爱中毒，莫名其妙地将
事情搞砸，总是迟到，执著
于成功和名利，洁癖，无法
独处，遇人不淑，莫名不
安，语速快到人家听不清，
喋喋不休，常常怀疑自己
说错做错了什么，喜欢评
头论足和批判……所有一
切，都可以在潜意识中找
到答案。

如果不感到痛苦，也
不影响生活，其实并不必
改变。而如果有了意识与
觉察，才会去学习和内观。
当我清晰触摸到源头

的父爱与母爱，于是有了
一点自本具足的体悟。爱
从本源溢出，让生命如轻
风流动。

说说汤团
任溶溶

! ! ! !现在广州不知道怎么样。我小时候广州没有汤团
店，没有吃汤团的习惯。汤团也就是我们广州话的汤
丸，那时候我们也常常吃汤丸，不过汤丸只是家常点
心，或者有客人来了，就搓几个汤丸请客人吃。做汤
丸也很简单，就是搓一个糯米团，当中塞一小块黄

糖，也就是片糖，
而且吃汤丸时绝对
不是在白开水里面
放汤丸，汤丸总是
放在番薯糖水里

吃，番薯糖水就是山芋丁煮的糖水。
我一直到 !%&$年在苏北过年，才知道江浙一带

有过年吃汤团的习惯。后来我更知道北方人把汤团称
为元宵，而且把它作为元宵节的食品。过去大世界旁
边有一家北京饼家，叫郑福斋，过年时候，我就看到
郑福斋的职工在店堂里做元宵出售，他们用笸箩把面
粉摇成团子。
上海还有著名的宁波汤团。汤团有甜汤团，有咸

汤团，实在好吃，这是一种美食，跟我小时候广州把
汤丸作为家常点心就不同了。不过把汤团放在一大碗
白开水里端出来给食客吃，我这个广东人还是不习
惯，吃了汤团，我干脆就把白开水倒了。我想甜汤团
还是可以和番薯糖水一起吃，至于咸汤团，就不知道
该放在什么水里吃了，或者放在鸡鸭血汤里吃如何？

除了汤团，上海还有酒酿圆子，
过去我逛城隍庙总要吃上一碗。酒酿
圆子的圆子可能是从汤团发展出来
的，可以有馅也可以没馅。酒酿和圆
子配在一起，非常好。

雪
忆

张

烨

! ! ! !三十年前的雪天。傍晚时分。去往宁波的轮船就要
开了。每回外出，都拗不过母亲一路相送，我这回是应
邀去东钱湖参加一个诗歌研讨会。天空倏而飘起了雪
花，出门时还有着阳光呢，我暗自着急，拥别时，叮嘱母
亲赶快乘车回家。进入船舱，几位同行的诗友已在座位
上嗑瓜子聊天了。你们几位年轻人到宁
波去干啥？旁座的一位老太太进来插话。
去开诗歌会议。哦原来是做水果生意的。
我们先是一愣，接着开怀大笑。诗歌，水
果，在沪语中是谐音，再说老人家压根儿
不知诗歌是怎么回事。对的，对的，我们

是做诗歌生意的。你们这
行当也蛮辛苦的，水果烂
掉要亏本，钱难赚呐。嗯嗯
诗歌卖不出去就只能烂掉在抽屉里。烂
掉在抽屉里？老太太瞪大了眼睛。就这

样，开心地逗乐。船，不知不觉开了好一会儿了。黄晓华
说我去甲板上抽支烟。稍一忽儿，他神色慌张地折了回
来———不得了，不得了了，张烨，快上去看看，你妈还
在。竟然。
我快速冲至甲板。舱外已风雪交加，远远的，母亲

模糊的身影孤零零站在码头上，没有伞。以为母亲早已
回家了呢，心头一阵舍不得，喉咙口酸酸的，恨不得船
马上靠岸，陪母亲一起回家。想必母亲也意想不到我会
突然出现，她会是怎样的表情呢。此刻，母女俩大概是
天地间最浪漫的人了吧？呼喊着（尽管听不见）、挥舞着
丝巾，不见了船影、人影，在飞雪苍茫的空间。

回到舱内，几位诗友，那位老太太，都变得出奇安
静。晓华说刚才我心都快跳出来，你母亲……略作沉
思，晓华突然问我，你以为爱的秘诀是什么？
几乎未假思索地答曰：我以为爱的秘诀是感动。
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! ! ! !生活中人们交往，都会有个基本判断，哪些人可以
交，哪些人不可以交。至于深交，更得有个识人过程。不
过有时候通过一些具体细节，也可以因此识人。生于
'(($年、被誉为“神童”的徐树铮，后来深得有“三造共
和”之称的段祺瑞激赏，在北洋政坛脱颖而出，历任中
华民国军学司司长、军马司司长、将军府事务厅长、陆
军部次长等职。而徐树铮最初得以“出仕”的契机，就是
缘于段祺瑞第一次偶遇他，即由其字而识其人，招至麾
下。
那是 )%$$年，年仅 *+岁、一心想为国效力的徐树

铮只身前往济南，去投奔因操练新军而
声名鹊起的山东巡抚袁世凯。徐当时怀
揣致袁的上书，上书中写道：“国事之败，
败于兵将之庸蹇。欲整顿济时，舍经武无
急务。”徐说的“经武”，是指经世致用的
兵家之学。袁世凯对徐上书中的观点颇
认同，因当时袁正服母丧，不便会见徐，
便命道台朱钟琪出面接待。后者自视甚
高，不把年轻的徐放在眼里，两人话不投
机，不欢而散。徐树铮返回下榻的高升店
客栈，越想越气，遂展纸提笔，以书写楹

联抒发郁闷。恰巧这天当时还只是武卫右军炮队统带
兼随营武备学堂总办的段祺瑞到高升店访友，段后来
回忆道，他“至旅店拜客，过厅堂，见一少年正写楹联，
字颇苍劲有力。时已冬寒，尚御夹袍，而气宇轩昂，毫无
寒酸气象。因询之，谓投友不遇，正候家款”。闻听此言，
段打量了一下徐后问：愿不愿意跟随我做事？徐答：那
要看你值不值得我跟随。段遂“约与长谈，深相契，遂延
揽焉”。段因字识徐，徐后来果然成为段的心腹，两人交
谊深厚。!%!"年袁世凯死后，徐任国务院秘书长。段祺
瑞后来被推崇为“三造共和”的英雄，其背后许多事都
有徐的谋划和参与。

而以“书”识人，则是发生在曾国藩
与刘铭传身上的故事，时间得往前追溯。
众所周知，曾国藩系清廷重臣，刘铭传是
台湾首任巡抚。!("*年初的一天，曾国
藩和其学生、清廷大员李鸿章商议，除湘

军外，拟筹建一支淮军。李对此深表赞成；李让曾决定
后，可交给他具体去操办。曾吩咐李：“汝宜先集汝所知
人物能任将帅者，使各人往各地招募勇士，我欲一视汝
所知举者，鉴别人物，果能任此重大军事否？”曾对李说
得很明白，你去招募人，至于那人是否能为新军录用，
等我“鉴别人物”后再决定。李衔命回到家乡合肥，不久
即“搜获淮上豪杰之士，咸来大营”。且说这天曾、李二
人悄然来到大营视察。只见“所来淮军诸名人，有赌酒
猜拳者，有倚案看书者，有放声高歌者，有默坐无言者。
南窗一人，裸腹踞坐，左手执书，右手持酒，朗诵一篇，
饮酒一盏，长啸绕座，还读我书，大有旁若无人之概；视
其书，司马迁《史记》也”。那些淮人不认识曾国藩，即使
见李鸿章在场，他们也没
有刻意趋前奉迎，各人还
是该干嘛干嘛。曾、李二人
结束视察，退了出来。到了
外面，曾对李说，你招募来
的那些人，日后大多堪任
大事、可立大功。而据我判
断，他们中将来成就最大
的，一定是“南窗裸腹持酒
人也”！曾国藩看好的那个
人，就是日后著名的淮军
将领、首任台湾巡抚、为推
动台湾近代化进程立下功
绩的刘铭传。上述刘、徐故
事或许不尽为信史，但也
绝不会皆是虚饰。其传递
出的信息，便是字与书对
识人的举足轻重。不夸张
地说，这一点即使在今天，
应该也足可引为借鉴。

齐天大圣 !中国画" 毛国伦

我与 #心声$ 共成长
卢红霞

! ! ! !我是个社区文化工作者，担任长征
镇文化活动中心主任。我从学生时代起
就喜欢朗诵，从事群众文化工作后，常想
把朗诵作为一个项目，并逐渐形成自己
的特色。三年前，在领导的支持下，我和
几个有共同爱好的伙伴成立了“长征镇
心声朗诵艺术工作室”。之所以取名“心
声”，是取“言为心声”之意，为广大市民
开辟一块抒发自己感情的园地。
“心声”初创时，我曾有过犹豫和忐

忑，担心缺少同道和听众。可当招募的消
息一传出，滚雪球似的把藏在各处的爱
好者都带动了出来，教师、医生、律师、大
中学生、退休居民等等，汇成了一个性格
多样、年龄各异、职业多元的集体。每当
举办朗诵会时，有人甚至从浦东、杨浦远
道而来，满满的剧场，响亮的掌声，热情
的点评，说明朗诵真是一项有着广泛基

础、深得群众喜爱的活动。现在，我们
已有了 ,$多个成员，平均年龄 ,-岁，
充满活力。
大家渴望舞台，更渴望提高。我积

极地多方联系，得到了朗诵界一些团
体，特别是不少朗诵艺
术家的支持和帮助。市
演讲与口语传播研究会
会长王群，电台金话筒
主持人陆澄应邀担任了
我们的艺术指导，孙渝烽等老师来开
设讲座，特别是在“市民文化节”，我们
“心声”的多位伙伴有幸与一批著名的
朗诵艺术家同台演出，像奚美娟、梁波
罗、蔡金萍、刘家祯等老师，都跟我们
同过台。我们非常珍惜这样的机会，不
仅认真观摩，还虚心求教，他们也全无
名家的架子，热情地与我们交流，予以

指点。一位成员感慨地说：“初登台时，我
挺紧张，与这些艺术家同台了几场后，现
在放松多了，自信心大大提高了。”
社区居民是我们的服务对象，他们

想看演出，希望演出质量不断提高，更希
望能有人指导他们听出
门道，提高欣赏水平。为
了满足他们的需求，我
们举办讲座，搞面向普
通居民和少年儿童的培

训班，还积极承办了由区文化局和镇政
府主办的面向全市的“长征杯”中华经典
朗诵大赛，吸引了参赛者近千人，观众则
累计数千。
三年来，我们举办了多场朗诵会，我

们不断创新，探索一些新的表演形式。去
年 (月 )日，中环百联商场的人群中，五
位少女出其不意地出现在各角落和电梯

上，一会儿朗诵诗经里的《蒹葭》，一会儿
朗诵舒婷的《致橡树》……深深吸引了熙
熙攘攘的顾客。这就是我们策划与组织的
一次朗诵“快闪”活动。这些活动的后续成
果也很丰硕：市民文化节诵读大赛，我们
有 ,名成员获“诵读达人”称号；朗读与演
讲大赛，也有 ,名成员分获“市民朗诵家”
和“市民演讲家”的荣誉。
我与“心声”共成长，三年多的实践也

锻炼了我。在去年的“朗诵艺术与都市文
化”的高峰论坛上，我作了题为《朗诵艺术
的民间语境———以长征社区为例》的演
讲，还担任了《中华朗诵》的副主编，参与
了上海市朗诵协会的筹建工作，这些都使
我感到非常愉快和欣慰。

姨父的训斥
徐正平

! ! ! !承蒙两位表妹的厚
爱，这次《陈从周全集》
的出版，她们把我的名
字也列入该书编委。如
果黄泉有知，从周姨父
必定会找出几个字眼来调侃我，因为他
生前曾多次呵斥我连文化都没得的。
每次我去同济新村他的寓所，总不

忘带上笔记簿，把那些趣闻轶事记录下
来，日积月累倒也有几本。于是向姨父提
出，可否给我题写“梓室实录”这几个字，
梓室乃是他书斋的别称。谁知他听后马
上用杭州官话口音，说我连文化都没得
的，并用毛笔写下了“梓室随录”四个字。
有次元旦去他家，姨父兴致勃勃拿

出一册长卷给我看，都是朱屺瞻、王遽
常、赵朴初、顾廷龙、俞振飞、蒋启霆等大
家的手笔。事后我把此长卷的内容投了

稿，我写道：“)%%$年元
旦一早，我去同济陈从
周教授家拜年，他说正
平，我先让你看样宝贝，
于是把一册长卷铺在地

上让我欣赏……”谁知他见报后马上把
我叫去，又说我文化都没得的，哪有长卷
摊在地上看的？
我的表哥蒋震一，托我向姨父求四

个字：“一世糊涂”。他听后瞪着眼睛训
我，“你们笨得真是不可救药，一点文化
都没有的，这种句子哪能好写”。过了一
会他叫我去书房磨墨，随后眯着眼睛不
无得意地题上了“糊涂非
一世，聪明有几分”两行
字。在我，能受到诸如此类
的训斥，真是难得的长进
机会呀！

! ! ! !不同人生活中

的 %一段&' 请看明
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